

## 第19回 但馬検定（1級・2級）

次の問いに答えなさい。

【1】但馬地方で最も古い遺跡では、約2万5千年前の旧石器時代の出土品が発見されていますが、その遺跡と出土品の組み合わせで正しいものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 見蔵岡遺跡 — 石棒            (b) 中谷貝塚 — 貝類、鳥や獣の骨  
(c) 駄坂川原遺跡 — 石包丁        (d) 畑ヶ平遺跡 — ナイフ形石器

(正解率 80.6%)

【2】1285年（弘安8）、中世但馬の所領関係を知る貴重な史料である土地台帳「但馬国太田文」を幕府に注進したのは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 太田政頼            (b) 太田昌明            (c) 太田政綱            (d) 太田守延

(正解率 77.6%)

【3】1835年（天保6）、筆頭家老「①」の革新的な藩財政改革に反対する守旧派との対立で起きた、江戸時代の三大お家騒動のひとつに数えられている「②」により、出石藩は所領を五万八千石から「③」に減封されました。①～③の組み合わせで正しいものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) ①仙石左京、②仙石騒動、③三万石        (b) ①仙石左京、②黒田騒動、③五万石  
(c) ①仙石造酒、②伊達騒動、③二万石        (d) ①仙石久利、②仙石騒動、③四万石

(正解率 100.0%)

【4】江戸時代後期は教育熱が高まった時期であり、但馬各地に藩校や私塾が開設され、ここから後の明治維新に貢献する若者が数多く輩出されましたが、その組み合わせで正しいものは次のうちどれでしょうか。

- (a) 出石藩 — 稽古堂 (1833年)            (b) 豊岡藩 — 青谿書院 (1847年)  
(c) 村岡山名領 — 明倫館 (1832年)        (d) 池田草庵 — 弘道館 (1775年)

(正解率 91.0%)

【5】（公財）但馬ふるさとづくり協会は、今年10月に設立30年を迎えましたが、1994年（平成6）に開催されたあるイベントの理念を継承し・発展させ、「あしたのふるさと・但馬」をめざした地域づくりを推進しています。そのイベントとは次のうちどれでしょうか。

- (a) 但馬まるごと感動市      (b) 但馬・理想の都の祭典  
(c) 農林漁業祭      (d) ふれあいの祭典

(正解率 76.1%)

【6】1917年（大正6）に発見された古墳で、2002年（平成14）には、大正期にみつかった鏡のひとつが、1世紀に中国でつくられた北近畿で最古級の「方格規矩四神鏡」であるとわかりましたが、その古墳とは次のうちどれでしょうか。

- (a) 八幡山古墳群      (b) 茶すり山古墳      (c) 箕谷古墳群      (d) 森尾古墳

(正解率 85.1%)

【7】但馬地域の古墳等について誤っているものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 三の谷壁画古墳 — 円墳 — 2羽の鳥の図柄の線刻  
(b) ケゴヤ古墳 — 北但馬では大型の横穴式石室 — 二枚貝が入った須恵器が出土  
(c) 城ノ山古墳 — 円墳 — 「三角縁神獣鏡」6面が出土  
(d) 大藪古墳群 — 但馬最大規模の後期群集墳 — 禁裡塚古墳は但馬最大の横穴式石室

(正解率 55.2%)

【8】古墳名と所在地の組合せで誤っているものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 茶臼山古墳 — 豊岡市出石町谷山      (b) 池田古墳 — 朝来市和田山町筒江  
(c) 文堂古墳 — 香美町村岡区寺河内      (d) 二方古墳 — 新温泉町福富

(正解率 56.7%)

【9】但馬国分寺跡について記述したもので、正しいのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 孝謙天皇の命で、現在の豊岡市日高町に建てられた  
(b) 最も多く出土している遺物は皿である  
(c) この時代では全国でも最大級の井戸が見つかっている  
(d) 1580年（天正8）明智光秀が但馬攻めをした際に、堂を焼失した

(正解率 94.0%)

【10】別宮家野遺跡は、炉跡を中心とした平地式住居跡や貯蔵穴の他、特殊菱形文や山形文・格子文と呼ばれる押型文土器が多量に出土したことから、何時代の遺跡と考えられているでしょうか。

- (a) 旧石器時代      (b) 縄文時代      (c) 弥生時代      (d) 古墳時代

(正解率 89.6%)

【11】最盛期には、全国の 66 カ国の内、11 カ国を支配するほどの巨大な勢力を持ち、六分の一殿と呼ばれた山名氏でしたが、1580 年（天正 8）、「ある城」は落城の運命をたどり、山名氏嫡流は但馬から滅びました。今年築城 450 周年を迎えたその「ある城」とは、次のうちどれでしょうか。



- (a) 竹田城跡  
(b) 芦谷（諸寄）城跡  
(c) 有子山城跡  
(d) 八木城跡

(正解率 100.0%)

【12】豊岡市の神武山に残る城址は、宮部継潤によって「豊岡城」と改名されましたが、築城当時は何と呼ばれていたでしょうか。

- (a) 鶴城      (b) 樋口ノ城      (c) 妙楽寺城      (d) 木崎城（城崎城）

(正解率 97.0%)

【13】「天空の城」として雲海に浮かぶ姿が全国的に知られる竹田城跡について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 防御面で綿密に計画された縄張りを有する全国屈指の山城で、別名「虎臥城」と呼ばれる  
(b) 現在に残る豪壮な石垣は、近江の穴太衆の手による打込接という技法で築かれている  
(c) NPO法人「地域活性化支援センター」によるプロジェクトで、2012 年（平成 24）に「恋人の聖地」として認定されており、JR 竹田駅の隣にはモニュメントがある  
(d) 1443 年（嘉吉 3）に但馬守護・山名持豊（宗全）が完成させ、山名氏配下の太田垣氏が 7 代にわたって城主となるが、ある武将による 2 度の但馬攻めで落城した

(正解率 82.1%)

【14】 次の神社と関係する事項の組み合わせで、誤っているものは次のうちどれでしょうか。

- (a) 粟鹿神社 — 古来より朝廷の尊崇が篤く、約 600 年前には国家の大難に際して4度の勅使が派遣され、そのご加護として勅使門が建立された
- (b) 出石神社 — 境内には禁足地とされる聖域があり、古来より一木一草も刈り取ることが許されず、禁を破れば、祟りがあると伝えられる
- (c) 表米神社 — 全国的にも珍しい半円形石積段型棧敷「相撲棧敷」が残っている
- (d) 小田井縣神社 — 祭神は天火明命、戦国期は戦火に焼かれ一時衰退したが、昭和初期の円山川大改修工事で現在の地（権現の森）に移る

(正解率 65.7%)

【15】 祭神は赤淵足尼神、大海龍王神、表米宿禰神の三神で、本殿は但馬に多い笈形式妻飾りの先駆的建築物で、建築様式・手法から室町時代前期のものと推測されています。また、お堂には、この神社の別当寺であった神淵寺から移された本尊・阿弥陀如来坐像が安置されているこの神社とは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 酒垂神社
- (b) 養父神社
- (c) 桑原神社
- (d) 赤淵神社

(正解率 92.5%)

【16】 お菓子之神様として中嶋神社に祀られている田道間守命は、常世の国から持ち帰った不老長寿の妙薬「非時香果（ときじくのかくのこのみ）」が、菓子の最上品として珍重されているため、「菓祖」とされるようになったと伝えられていますが、「非時香果（ときじくのかくのこのみ）」とされているのは、次のうちどの実でしょうか。



- (a) 柿
- (b) 橘
- (c) 桃
- (d) 梨

(正解率 100.0%)

【17】『日本書紀』には、垂仁天皇の命により、天湯河板拳命が鶴を追って但馬で捕らえたという記述があり、この神社では古くからコウノトリ伝説として伝えられ、子宝や安全祈願に訪れる人が多いですが、この神社とは次のうちどれでしょうか。

- (a) 黒野神社 (b) 為世永神社 (c) 青倉神社 (d) 久久比神社

(正解率 100.0%)

【18】佐野・上佐野・納屋の3地区の氏神として鎮座する「雷神社」は、祭神は「①」で、いつの時代からか菅原道真を天神としてあわせて祀っています。現在の本殿は1656年(明暦2)の再建で、県下でも類例の少ない規模の大きな「②」間社切妻造で、春の例祭「御田植祭」はその年の豊作を祈願する祭りです。

①、②の組み合わせで正しいものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) ①須佐之男命 ②五 (b) ①保食神 ②二  
(c) ①大物主神 ②五 (d) ①天御中主神 ②三

(正解率 68.7%)

【19】かつて北前船の寄港地として栄え、地元の人からは親しみを込めて、「浜の天神さん」と呼ばれている、日和見や入船の連絡に使われた方角石などが残る神社は次のうちどれでしょうか。

- (a) 鷹野神社 (b) 十二社神社 (c) 平内神社 (d) 八幡神社

(正解率 94.0%)

【20】浅間寺は、戦国期のある武将が薬師如来像・十二神将像を修復し、「日光菩薩立像」と「月光菩薩立像」を寄進して、特別に保護したとされていますが、この武将とは次のうち誰でしょうか。



- (a) 芦屋城主・塩冶周防守  
(b) 八木城主・八木豊信  
(c) 此隅山城主・山名祐豊  
(d) 朝倉城主・朝倉信高

(正解率 88.1%)

**【21】 標高 1,139mの高さを誇る妙見山の山腹にある妙見集落に鎮座する「名草神社」について記述したもので、正しいのは次のうちどれでしょうか。**

- (a) 本殿は千鳥破風・軒唐破風付入母屋造の柿葺きで、巖島神社を模してつくられたとされている
- (b) 拝殿は、日光東照宮を模し、本殿と相對しており、正面が5間で側面が2間あり、中央1間を通路とした形の割拝殿という
- (c) 境内の標高760mのところにある「三重塔」は、妙見社が出雲大社本殿の用材として妙見杉を提供した縁によって、出雲大社から譲り受けたものである
- (d) 「三重塔」の3層目の軒下には、3隅に3匹の猿の彫刻が置かれており、「見ざる、聞かざる、言わざる」という三猿で有名である

(正解率 82.1%)



**【22】 円山応挙にも師事した鳥取の絵師「片山楊谷」が描いた、老松図、猛虎図など但馬を代表する障壁画があるのは、次のうちどのお寺でしょうか。**

- (a) 山路寺
- (b) 今滝寺
- (c) 福王寺
- (d) 蓮華寺

(正解率 94.0%)

**【23】 今は廃寺となり観音堂を残すのみとなっていますが、松尾坊跡から出土した「鰐口」は、1388年（嘉慶2）につくられたもので、在銘鰐口としては但馬最古のものといわれています。この寺は、次のうちどれでしょうか。**

- (a) 進美寺
- (b) 日輪寺
- (c) 大林寺
- (d) 称名寺

(正解率 94.0%)

【24】朝来市にある「楽音寺」は、806～810年（大同年間）に創建したとされる古刹で、600㎡の境内の前庭には、かつて「ある花①」が咲く頃に「ある生き物②」が「ある場所③」から出てきて乱舞する光景が壮観でしたが、自然環境の変化などにより、現在はみられなくなっています。①～③の組み合わせとして正しいのは、次のうちどれでしょうか。

- (a) ①ハス ②カゲロウ ③川                      (b) ①サクラ ②蝶々 ③キャベツ畑  
(c) ①キキョウ ②トンボ ③田んぼ              (d) ①ウツギ ②ハチ ③土

(正解率 97.0%)

【25】702年（大宝2）に法相宗の開祖である道照上人により再建されたという香美町の「帝釈寺」に安置されている「木造聖観音立像」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 厄除け観音としても広く信仰される名仏像である  
(b) 国指定重要文化財で、檜の一本造、平安時代後期の作とされる  
(c) 両手が痛んでいるが、左手は蓮華を持ち、右手は説法印であったと考えられている  
(d) 裳裾の両側が引きあげられていて、下半身が丈長で、すっきりとした印象があり、藤原時代末期の特色を表している

(正解率 43.3%)

【26】新温泉町の「ある寺」は、珍しい蓮「妙蓮（みょうれん）（千弁蓮）」を鑑賞できることで知られています。南インド原産で中国に伝わった後に、天台宗の高僧・慈覚大師（円仁）が日本に持ち帰ったと伝えられており、1輪に数千枚もの花びらをつけ、いったん開花すると外側の花弁を少しずつ散らしながら20日近く咲き続けるそうですが、この「ある寺」とは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 正楽寺      (b) 泰雲寺      (c) 善住寺      (d) 正福寺

(正解率 64.2%)

【27】但馬地域にある地名のうち、下線部の読み方が誤っているものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 豊岡市百合地 ゆるじ      (b) 養父市国木 くぬぎ  
(c) 朝来市一品 いっぽん      (d) 香美町味取 みどり

(正解率 89.6%)

【28】 「日本一の錫鉱山」として栄えた明延鉱山が、1987年(昭和62)の閉山までに掘られた坑道の総延長は、次のうちどれと同じくらいの距離でしょうか。



- (a) 飛行機 但馬～大阪(伊丹)～東京(羽田)間
- (b) JR 豊岡～大阪間
- (c) 高速バス 豊岡駅～大阪駅間
- (d) 新幹線 新大阪～東京間

(正解率 92.5%)

【29】 YB ファブの敷地内に残されている「グンゼ旧八鹿工場事務所棟」は、兵庫県景観形成重要建造物の指定を受け、洋風意匠の外観が景観と調和し、但馬における製糸業の近代化を象徴する建造物として高く評価されていますが、正しい記述は次のうちどれでしょうか。

- (a) 事務所は2階建てで、外部に面した窓は上げ下げ窓、外壁はモルタル仕上げの薄水色で、昭和初期の流行を取り入れたモダンな様式である
- (b) 事務所内は、腰壁と中央にそびえるギリシア神殿のエンタシス柱をモチーフにした柱が目を引く
- (c) リニューアルされ、1階は有料で利用できるフリースペースとなっており、一画ではサンドイッチやカレー、コーヒー等を販売するテイクアウトのお店がオープンしている
- (d) 事務所の入り口が建物の角部分に面し、さらに中央部に柱を設けた左右対称の出入り口が2カ所ある

(正解率 70.1%)

【30】 JR 山陰本線の駅舎等について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 城崎温泉駅舎は、北但大震災で旧駅舎が壊滅したため、防火を目的として鉄筋コンクリートで建造されており、瓦葺きの切妻屋根に改造されている
- (b) 浜坂駅には、山陰線を走る機関車に水を補給するため、赤煉瓦でつくられた給水塔が設置されたが、動力車の近代化により1969年(昭和44)に廃止された
- (c) 1911年(明治44)に建設された竹野駅に、1968年(昭和43)に設立された跨線橋の柱脚は、八鹿駅と同様極めて珍しい明治時代の鋳物を使っており、但馬では一番古く、また桁をシングルレーシングで組んでいるのはこの駅だけである
- (d) 八鹿駅の跨線橋の鉄柱には、「鐵道新橋・明(治)四十」という銘文が刻まれているが、これは、明治四十年に帝国鉄道庁新橋工場で製作したという意味で、1955年(昭和30)に福知山駅から移転されたものである

(正解率 47.8%)

【31】 JR 山陰線の餘部駅と久谷駅の間にある桃観トンネルについて記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 開通当時は山陰線のトンネルの中で一番長い全長 1,991mだった
- (b) 当時の金額で 61 万円という巨費が投じられ、当時の技術の中でも最も近代的な工法が採用された
- (c) 久谷八幡神社には、1912 年（明治 45）に山陰線工事の犠牲者を供養した「招魂碑」が建てられている
- (d) トンネルの出入り口には、後藤新平の筆による石額が掲げられており、久谷側に「惟徳罔小」、余部側に「萬方惟慶」と刻されている

(正解率 91.0%)

【32】 1925 年（大正 14）5 月の北但大震災の後に建てられた建築物は「豊岡復興建築群」と呼ばれ、大開通りや宵田通りに数多く残っています。中でも、豊岡 1925（旧兵庫縣農工銀行豊岡支店）は、商船三井ビルや綿業会館などで知られる近代日本の著名な建築家によるものですが、それは誰でしょうか。



- (a) 安藤忠雄
- (b) 原科準平
- (c) 渡辺 節
- (d) 吉田鉄郎

(正解率 83.6%)

【33】 出石永楽館は、明治（ ① ）年に建設された都市劇場建築の芝居小屋で、歌舞伎をはじめ新派劇や寄席などが上演され、但馬の大衆文化の中心として栄えましたが、テレビの普及、娯楽の多様化などにより、昭和（ ② ）年に閉館しました。時は流れ、往時を懐かしむ声上がるようになり、大正期の姿へと忠実に再現する復元工事が進められ、平成（ ③ ）年に完了、同年 8 月にはこけら落とし大歌舞伎が開かれました。今年度は、新型コロナ禍で令和 2 年から中止になっていた「永楽館歌舞伎」と「出石お城まつり」でのお練りも完全復活しました。記述内の（ ）①～③の組み合わせで正しいものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) ①34 ②39 ③20
- (b) ①43 ②45 ③26
- (c) ①40 ②30 ③11
- (d) ①30 ②50 ③31

(正解率 62.7%)

【34】 2002年（平成14）に国登録有形文化財にもなった、30cm四方の各格子板81枚に花鳥風月をモチーフにした日本画が描かれた格天井が特徴的な、1887年（明治20）頃に建設されたこの建造物は次のうちどれでしょうか。



- (a) 上垣医院
- (b) 旧海崎医院
- (c) 旧小出医院
- (d) 達徳会館

(正解率 94.0%)

【35】 日本海に面する但馬海岸は、山陰海岸国立公園の一角をなし、数多くの名勝・奇勝がありますが、次のうち国指定天然記念物はどれでしょうか。

- (a) 波食甌穴群
- (b) 鎧の袖
- (c) 宇日流紋岩の流理（流紋）
- (d) 鍾乳日本洞門・亀山洞門

(正解率 95.5%)

【36】 標高 888m、独特の地形と植物相を持ち、山岳信仰の拠点としても知られており、ふもとにある権現社では毎年5月3日の大祭で、全国各地から集まる山伏によって大護摩法要が行われるこの山は、次のうちどれでしょうか。

- (a) 鉢伏山
- (b) 蘇武岳
- (c) 三川山
- (d) 瀨川山

(正解率 94.0%)

【37】 標高 469m、約2万～1万5,000年前に噴火した県内で最も新しい火山で、円形すり鉢状の火口（深さ 40m、周囲 750m）を持っており、周辺には溶岩流の跡や風穴、滝が点在するこの山は、次のうちどれでしょうか。

- (a) 大岡山
- (b) 来日岳
- (c) 妙見山
- (d) 神鍋山

(正解率 97.0%)

【38】 但馬最大の河川である円山川は、延長 68 km、流域は但馬全域の 61% (1,300 km<sup>2</sup>) を占めますが、兵庫県で何番目の長さでしょうか。

- (a) 3番目
- (b) 5番目
- (c) 4番目
- (d) 2番目

(正解率 77.6%)

**【39】 猿尾滝について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。**

- (a) 「日本の滝 100 選」に選ばれた上下 2 段の滝からなる落差 60m の大瀑布である
- (b) 「上段の滝」は、落差 39m、水が岩の割れ目を滑るように流れ落ち、流麗な滝である
- (c) 「下段の滝」は落差 21m で、猿の尾に似ていることが滝の名の由来である
- (d) 滝の中に、観音様、仏様、マリア像、岩ザルなどが見え、「新・但馬の七不思議」自然部門に選ばれたパワースポットにもなっている

(正解率 10.4%)

**【40】 霧のように瀑布の水しぶきがたち込め、「仙人の谷」といわれる「霧ヶ滝溪谷」でも絶滅が危惧される貴重な植物が見かけられます。その植物とは、次のうちどれでしょうか。**



- (a) ヌマトラノオ
- (b) タジマタムラソウ
- (c) ノギラン
- (d) アケボノソウ

(正解率 92.5%)

**【41】 夫婦滝、鼓ヶ滝、糸滝など大小の滝が連続する滝群や落差 98m を誇る「日本の滝 100 選」に選定された名瀑があり、四季折々の美しい表情を楽しめる溪谷は、次のうちどれでしょうか。**

- (a) 小代溪谷
- (b) 阿瀬溪谷
- (c) 天滝溪谷
- (d) 小又川溪谷

(正解率 91.0%)

**【42】 但馬地域にある溪谷について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。**

- (a) 「奥山溪谷」は、コウモリの翼を張ったような形の床尾山を源とする奥山川上流の溪谷で、清流にはオオサンショウウオなども生息している
- (b) 「黒川溪谷」は、瀬戸内海に注ぐ市川の源流で、著しく屈曲して流れる市川には「嵌入蛇行」と呼ばれるものもあり、奇岩が多く奇景に満ちた溪谷美をみせる
- (c) 「糸井溪谷」は、円山川の支流糸井川にあり、樹齢 1,000 年、県の天然記念物に指定されている「カツラの巨木」の上手から湧き出す水は、「かつらの千年水」として「平成の名水百選」に認定された
- (d) 「瀬川溪谷」は、「日本秘境百選」にも選ばれており、瀬川稲荷から瀬川滝に至る遊歩道には、不動明王など 13 体の石造仏が祀られていることから、別名「瀬川不動滝」と呼ばれている

(正解率 76.1%)

【43】 香美町小代区秋岡地区、小代神社の境内にある池の付近をその生息地として町の指定を受けている、主に樹上生活をするカエルは次のうちどれでしょうか。

- (a) モリアオガエル                      (b) カジカガエル  
(c) シュレーゲルアオガエル        (d) ニホンアマガエル

(正解率 97.0%)

【44】 全長 1.5mにもなる世界最大の両生類で、近縁種は日本、中国、アメリカにしか生息しておらず、その骨格が 3,000 万年前からほとんど変わっていないことから「生きた化石」と、また別名「ハンザキ」とも呼ばれる「オオサンショウウオ」の生態として誤っているものは次のうちどれでしょうか。

- (a) 夜行性で、昼間は岩の下や川岸の巣穴に潜んであまり動かないが、目の前に来た動く物に対して、採食行動を行う  
(b) 産卵は 9 月頃、40～50 日でふ化、4～5 年で 25 cm 前後になり、変態が完了する  
(c) 岸辺の 1 メートル以上もあるような横穴や大きな石の下などで、1 カ所に塊まって生息している  
(d) 体の色は黒褐色で黒い斑紋があり、皮膚に多くのイボがあって、これを刺激すると山椒のような香りの乳白色の液を出す

(正解率 52.2%)

【45】 海岸線近くの山の山頂近くに生えるのは珍しいと言われる、国指定天然記念物の「大トチノキ」が生え、海が荒れた夜に、天狗がこの木の上で灯をともし、漁師はその灯を頼りに港に戻ったという言い伝えが残っているこの地域とは、次のうちどこでしょうか。



- (a) 豊岡市畑上  
(b) 香美町香住区浦上  
(c) 豊岡市気比  
(d) 新温泉町諸寄

(正解率 91.0%)

【46】 絹巻神社の暖地性原生林は、円山川の河口が狭められている場所にあり、日本海型照葉樹林を代表する樹林で、中央付近にあるスタジイは兵庫県最大ですが、「ある生物」の生息地としても知られています。「ある生物」とは、次のうちどれでしょうか。

- (a) ヤイロチョウ      (b) ヒヌマイトトンボ      (c) ギフチョウ      (d) ヒメハルゼミ

(正解率 92.5%)

【47】 樹木とその記述についての組合せが誤っているものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 兎野の大カツラ — 地元では「黒田の大カツラ」と呼ばれる、推定樹齢 500 年、樹高 35m、根元から 4m のところで 8 本に枝分かれしている
- (b) 延応寺の大ケヤキ — 延応寺境内にある樹齢 1,000 年以上と推定される樹高 30m、ケヤキとしては兵庫県で 2 番目の巨木で、前には生野義挙（生野の変）の概略を刻んだ碑が建てられている
- (c) 口大屋の大アベマキ — 樹齢約 400 年と推定、樹高 16m、全国的にもまれな巨木で、地元では「神の宿り木」として大切にきてきており、「コルククヌギ」の異名をもつ
- (d) 桑野本の大イチョウ — 桑原神社にある樹高 48.5m、幹周りが 8.45m の雄のイチョウで、このイチョウの葉が全部落ちた翌日には霜柱ができるといわれている

(正解率 83.6%)

【48】 養父市の「ある地域」で自生する希少植物「ミツガシワ」は、近年は温暖化の影響などから湿地の水が少なくなり、シカが入り込んで湿地を踏み荒らしたり雑草が増えるなどし、絶滅が危惧されていることから、今年 6 月 6 日に養父市の若手職員やボランティアスタッフおよそ 20 人が保護活動を行いました。この地域とは、次のうちどこでしょうか。



- (a) 別宮
- (b) 大久保
- (c) 丹戸
- (d) 樽見

(正解率 49.3%)

【49】 但馬海岸の夏の風物詩「漁火」は、「ある水産物」を漁船が水面におびき寄せるために焚くかがり火のことで、水平線が灯りで一直線になる様は幻想的です。釣り上がったこの水産物を活きたまま刺身にする料理は但馬の夏を彩る名物料理ですが、次のうちどれでしょうか。

- (a) イカ
- (b) ホタルイカ
- (c) シロエビ
- (d) アジ

(正解率 85.1%)

【50】 祭りとその神社の組み合わせで、誤っているものは次のうちどれでしょうか。

- (a) 川下祭り — 宇都野神社
- (b) 城崎秋まつり — 四所神社
- (c) 瓶子渡祭 — 表米神社
- (d) 竹田松明祭 — 愛宕神社

(正解率 91.0%)

【51】新温泉町の「丹土はねそ踊り」は、戦国時代に「あること」の修行の一環として伝えられたと言われており、その後、桃山時代に流行した「〇〇」を取り入れて、仏前で亡き父の供養のために踊ったことが始まりとされています。「あること」と「〇〇」の組み合わせとして正しいものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) 薙刀術と能・狂言      (b) 柔術と能・狂言  
(c) 剣術と歌舞伎      (d) 弓術と歌舞伎

(正解率 94.0%)

【52】「海上の傘踊り」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 江戸時代から伝わる雨乞いの儀式から派生したとされている  
(b) 盆踊りの行事として伝承され、海上の青少年達の手で保存されている  
(c) 傘には大小240余りの鈴を付け、2人1組で二分の一拍子の曲に合わせて踊る  
(d) 1974年(昭和49)には、世界三大祭りの一つとも言われるリオのカーニバルにも派遣された

(正解率 32.8%)

【53】燃えさかる松明の炎で古鬼面姿の鬼が持った木箱をたたき、その年の無病息災を願うまつりを何と言うでしょうか。

- (a) まいそうまつり      (b) 湯村の火祭り      (c) 三谷万燈の火祭り      (d) 松岡御柱まつり

(正解率 86.6%)

【54】「〇〇」とは村の祭事を取り仕切る宮当番のことで、年の始めに宮当番を引き継ぐことを「〇〇渡し」といい、但馬各所でみられます。香美町村岡区の耀山、大糠では、複数人で杵を持って餅をつく「餅つき行事」が伝承されていますが、この「〇〇」に入る言葉は、次のうちどれでしょうか。

- (a) 年番      (b) 頭屋      (c) 宮番      (d) お当

(正解率 94.0%)

【55】かつて端午の節句に全国的に行われていた菖蒲綱引きは、現在、兵庫県では但馬の3カ所で残っています。その地域について、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 新温泉町湯      (b) 香美町村岡区和田  
(c) 新温泉町久谷      (d) 香美町香住区余部

(正解率 94.0%)

【56】香美町香住区の御崎で、毎年1月28日に平家の再興を願い行われる、武士に扮した3人の若者が、御神木に設置された的を“源氏”に見立て、地区内の青竹で作った弓矢を用いて101本の矢を射る、平家落人の伝説にまつわる祭礼は、次のうちどれでしょうか。



- (a) 三川権現大祭
- (b) はやしこみ
- (c) 百手の儀式
- (d) 圓圓和

(正解率 100.0%)

【57】豊岡市出石町宮内にある出石神社で行われる「幟まわし」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 5月5日節句の日、1年以内に宮参りを済ませた希望者宅を回り、無病息災を願う
- (b) 「幟まわし」とは、竹法螺吹きを中心に、中学生を含む氏子たちが7メートルに及ぶ幟を4本立てて、独特の囃子歌を歌いながら、幟をもって時計回りに地突きをする所作
- (c) 幟は宮内地区の氏子たちが代々受け継ぎ、古くなれば新調して大事に守られている
- (d) 幟には、豊臣秀吉などの勇ましく威勢の良い武将や、静御前などの優雅な姿が色鮮やかに描かれている

(正解率 88.1%)

【58】但馬三大祭りのひとつとして、80年以上続く伝統行事「柳まつり」について記述したもので、正しいのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 8月2日には、神輿の巡行、稚児行列、子ども連、大人連による「豊岡おどり」が実施される
- (b) 8月1日に「柳の宮例大祭」で幕が開け、花火大会がある
- (c) 豊岡の地場産業「杞柳・かばん」の守護神として祀られる柳の宮の夏の例祭として、8月1、2日の両日、かばんノミの市がある
- (d) 豊岡の名物が盛り込まれた「豊岡おどり」の歌は、演歌歌手の水前寺清子が歌っている

(正解率 76.1%)

【59】1185年（元暦2）壇ノ浦の戦いで平家が敗れ、平家の落人として豊岡市気比に隠れ住んでいましたが、後に捕らわれ刑死し、豊岡市気比と城崎町湯島に残る2基の宝篋印塔がその供養塔と伝わっているのは、次のうち誰でしょうか。



- (a) 伊賀平内左衛門家長
- (b) 門脇宰相平教盛
- (c) 矢引六郎右衛門
- (d) 越中次郎兵衛盛継

(正解率 97.0%)

【60】たくあん漬けの考案者とも重用者ともいわれる禅宗の名僧である沢庵和尚は、前例のない若さで大徳寺154世住持に出世しましたが、わずか3日間で自ら下山し、京都、大和地方を流浪修養しました。48歳の時、郷里出石の宗鏡寺に「投淵軒」という庵を建て、閑居生活に入りましたが、1627年（寛永4）、紫衣事件で出羽上ノ山へ流罪となり、のち赦免され、徳川家光建立の東海寺の開山となりました。死ぬ前に残す言葉を弟子が求めたところ、自分で筆を取り、ある一文字を書いて息を引き取ったといわれていますが、その文字は次のうちどれでしょうか。

- (a) 道
- (b) 夢
- (c) 儚
- (d) 和

(正解率 94.0%)

【61】名牛但馬牛改良の祖として知られる前田周助について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 幼い頃から「牛飼い坊主」といわれたほどの牛好きで、生涯を但馬牛の改良に捧げ、現在の「但馬牛」の系統の基礎を築いた
- (b) 令和6年3月に、ふるさとゆかりの偉人マンガ「前田周助物語」が2,000部作成され、ふるさと学習に活用してもらうよう香美町内の小中学生に配布したほか、希望者は香美町村岡観光協会で1冊300円（税込）で購入できる
- (c) 評判を伝え聞いた養父市吉井の大博労（牛や馬の売買や中に入って世話をする人）孫左衛門の啓発と援助により、当時但馬唯一の牛市場であった養父市場に進出し、周助の名とともに小代牛の名声はますます高くなった
- (d) 私財を投げ打ってまで手に入れた香美町村岡区の3歳の雌牛は、長年の努力と経験を結集した結果、年々続いてよい子牛を産み、遺伝力も優れており、「小代蔓（おじろつる）」の始祖を作り上げた

(正解率 71.6%)

【62】 養父市八鹿町宿南の出身で、「但馬聖人」と呼ばれた幕末期の儒学者、池田草庵について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 農民の子として生まれた草庵は、幼くして両親を亡くし、満福寺で僧侶として修行に励んだ
- (b) たまたま訪れた京都の儒学者・相馬九方の教えを受け、儒学を志す決心をし、住職の不慮上人の許しの無いまま寺を出奔した
- (c) 儒学の中の朱子学、陽明学を勉強し、京都一条坊に塾を開いたが、但馬でも学習熱が高まり、請われて13年ぶりに帰郷し、「立誠舎」という学舎を建て、知識と実行を兼ね備えた人間の育成に心を砕いた
- (d) 延べ700人に達する但馬内外の子弟を教育し、門下生からは北垣国道、原六郎など近代化をめざす明治・大正期に活躍する逸材を多数輩出した

(正解率 67.2%)

【63】 豊岡市出石町出身で、東京大学初代総理（長）をはじめ官界学界の多数の官職を歴任した政治学者である加藤弘之の著書で、開明的民権思想が今も高く評価されている著書は次のうちどれでしょうか。

- (a) 国体新論
- (b) 比較国会論
- (c) 校補但馬考
- (d) 省けん録

(正解率 97.0%)

【64】 17歳の時に、生野銀山の地役人・浅田家の養子となり、兵庫県議会議員、衆議院議員として活躍し、生野町の振興に多大な貢献を果たした浅田貞次郎について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 播但鉄道建設や生野銀行設立に関わった
- (b) 生野鉱山寮馬車道の建設に尽力した
- (c) 生野鉱山民間払い下げの際に恩賜金の確保に奔走した
- (d) 口銀谷地区の姫宮神社には銅像が建立されている



(正解率 67.2%)

【65】 朝来市生野町出身画家の三巨匠と称される洋画家の一人で、早くから才能が評価されており、8年ものヨーロッパ留学で培った画法は、帰国後、第7回帝展での「高原」の特選に実を結び、さらなる活躍が期待されましたが、46歳の若さで急逝した画家、青山熊治の作品で、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 老坑夫
- (b) アイヌ
- (c) 金仏
- (d) 南風

(正解率 71.6%)

**【66】大正から昭和前期にかけて活躍した豊岡市出石町出身の政治家、斎藤隆夫について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。**

- (a) 農家の末っ子として生まれた斎藤隆夫は、わずかな旅費を懐に東京まで歩いて上京し、早稲田大学の行政科を首席優等で卒業、苦難の末に弁護士を開業した
- (b) 1912年（明治45）、第11回総選挙が行われ、桜井勉と旧知の間柄であった斎藤隆夫に白羽の矢が立ち、当選順位は定員11人中最下位ではあったが、政界進出へのスタートを切った
- (c) 1940年（昭和15）2月、「支那事変を中心とした質問演説」の中で、当時タブーとされていた軍部を痛烈に批判し陸軍の反感を買い、懲罰委員会にかけられるという大事件に発展し、離党、衆議院議員を除名処分となった
- (d) 演説には定評があり、彼の国会における名演説は、1925年（大正14）の普通選挙法に対する賛成演説、1936年（昭和11）の肅軍演説、1940年（昭和15）の支那事変処理に関する質問演説の3つと言われており、原稿を持たず、数日前に脱稿し、庭を散歩しながら完全に暗記していた

（正解率 52.2%）

**【67】香美町小代区で生まれた毛戸勝元は、東京帝国大学法科を卒業後、大学院で商科を専攻し、研究を終えると、京都帝国大学助教授、ついで同大学教授に就任しました。しかし、勝元の研究心はこれに飽きたらず、海外留学を決意、各国で商法を学び、退官後は弁護士として活躍しましたが、その留学先として誤っているのは次のうちどれでしょうか。**

- (a) イギリス      (b) フランス      (c) アメリカ      (d) ドイツ

（正解率 82.1%）

**【68】関西電力の初代取締役社長に就任し、約513億円におよぶ建設費と約1万人という労働者を投入し、171人の尊い犠牲と7年の歳月をかけ、黒部ダムを建設、また、地元では城崎温泉発展のため、ロープウェイ建設を発案し尽力したのは、次のうち誰でしょうか。**

- (a) 太田垣士郎      (b) 和田完二      (c) 中江種造      (d) 沖野忠雄

（正解率 100.0%）

**【69】小説家新田次郎が、新温泉町浜坂出身の登山家加藤文太郎をモデルとした山岳小説「孤高の人」を書くきっかけとなった二人の出会いの山は、次のうちどこでしょうか。**

- (a) 富士山      (b) 八ヶ岳      (c) 槍ヶ岳      (d) 氷ノ山

（正解率 35.8%）

【70】 昨年は、没後 35 年に合わせた追悼企画「森はなの世界展」が、あさご芸術の森美術館で開催されるなど、森はなが伝えたかった「いとおしむ心」は今もなおしっかりと受け継がれていますが、森はなについて記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 朝来市和田山町宮田に生まれ、養父市、朝来市、加古川市で教員として 32 年間教鞭をとった
- (b) 教員退職後に、本格的に作品を書き始め、1973 年（昭和 48）、64 歳で初めての出版作品「じろはったん」を発表、翌年日本児童文学者協会新人賞を受賞し、「遅咲きの新人」として脚光を浴びた
- (c) 代表作の「じろはったん」は、ラジオドラマや紙芝居、ミュージカルとなり、大勢の人々の心に感動を届けている
- (d) 「じろはったん」の「木の葉の舟」の章に、じろはったんが戦死した親友への思いを届けるために、泰山木（タイサンボク）の葉を海に流す場面があり、没後 30 年記念事業では、和田山図書館前に泰山木を植樹した



(正解率 71.6%)

【71】 新温泉町二日市に生まれ、「古墨」「法帖事典」などの著書で知られる現代書道の先駆者は、次のうち誰でしょうか。

- (a) 宇野雪村
- (b) 井上寒髯
- (c) 吉田星峯
- (d) 丸山修三

(正解率 98.5%)

【72】 世界初の五大陸最高峰登頂者、北極圏 1 万 2,000 km・犬ぞり単独行など数々の偉業を成し遂げた植村直己ですが、その偉業を記念して「ウエムラ峰」と名付けられた山がある国は、次のうちどれでしょうか。

- (a) ネパール
- (b) フランス
- (c) デンマーク
- (d) アメリカ

(正解率 59.7%)

【73】 今年 4 月に写真集が発売され、また、その半生をつづった著書「どこかで誰かが見てくれる」は教育現場でも取り上げられた、「5 万回斬られた男」の異名をもち、2003 年（平成 15）には、トム・クルーズ主演のハリウッド映画「ラストサムライ」で主人公を警護する寡黙な侍役に抜擢され脚光を浴びた、香美町出身の芸能人は次のうち誰でしょうか。

- (a) 今井雅之
- (b) 志村 喬
- (c) 福本清三
- (d) 小野川公三郎

(正解率 98.5%)

**【74】** 但馬で「ベニガニ」と呼ばれ、香美町香住区の漁港に揚がるベニズワイガニは、「香住ガニ」としてブランド化されていますが、「ベニガニ」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 松葉ガニの5分の1から10分の1の値段で購入でき、味の特徴は甘みが強くジューシーであることだが、水分が多く日持ちがしないので鮮度保存が難しく、「活」や「生」の状態での流通はほとんどない
- (b) 松葉ガニよりさらに深い、水深800～2,000m近くの深海に生息し、漁はサバなどのエサを入れた「カゴ漁」で行われる
- (c) 松葉ガニに比べて甲殻の色の赤みが強く、松葉ガニは腹側が白いのに対して、ベニガニは腹側も赤く、甲羅の一番幅が広い部分に1本のトゲがあり、これで松葉ガニと区別することができる
- (d) 漁期は9月1日から6月30日までが法律で決められた期間だが、資源保護のため、但馬では4月末までとしている



(正解率 91.0%)

**【75】** 寒い時期（1～4月）にイワシ、サバやイカなどの魚でつくるぬか漬けで、わが家の味で保存食として重宝される伝統料理の名前は何かというのでしょうか。

- (a) へしこ      (b) しおから      (c) 沖漬け      (d) なれずし

(正解率 98.5%)

**【76】** 地域の産品等について、事業者の信用の維持を図り、「地域ブランド」の保護による地域経済の活性化を目的として2006年（平成18）に導入された「地域団体商標制度」に、2018年1月12日に登録された「出石そば」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 出石皿そば協同組合が定めた製法基準を順守し、そばの実を丸挽きしたそば粉を用いて、清澄な出石の水を使用して製造されたそばであること
- (b) 登録後は、町外で作られた製麺商品は「出石そば」と表示できないが、登録日以前の既製品は対象外となる
- (c) 1706年（宝永3）に信州上田城主・仙石氏がお国替えとともにそば職人を連れてきたのが始まりといわれている
- (d) 一人前を五皿に分け、白磁の小皿に盛って提供するそばであること

(正解率 10.4%)

**【77】 但馬の秋の風物詩「雲海」は、雲海に浮かぶ「天空の城」として全国的に知られる朝来市の竹田城跡が有名ですが、新たな雲海のスポットとして豊岡市も注目が集まっています。その雲の動きから「滝雲」とも称されるスポットは、次のうちどこでしょうか。**

- (a) 有子山城跡      (b) 来日岳山頂      (c) 大師山山頂      (d) 日和山海岸

(正解率 64.2%)

**【78】 400年以上の由緒をもつ但馬を代表する特産品である「朝倉山椒」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。**

- (a) 1611年(慶長16)、但馬生野奉行の間宮新左衛門が駿府城の徳川家康公に献上するなど、当時は大名の特別な献上品であった
- (b) 2023年(令和5)のNHK連続テレビ小説「らんまん」のモデルとなった植物学者牧野富太郎博士が、1912年(明治45)に新品種として認定し、「アサクラザンショウ」の学名で登録した
- (c) 一時は栽培が絶えかけた時代もあったが、地元有志らが40年もの歳月をかけて復活させ、現在は、市民グループが耕作放棄地を活かしながらの生産量増加に取り組んでおり、その活動を支援する「朝倉山椒ファンクラブ」もある
- (d) 山椒特有のピリピリとした辛味に加え、他の山椒に比べて柑橘系の爽やかな香りが特徴で、様々な料理の味を引き立てると、2015年(平成27)パリで開催された国際博覧会への出展がきっかけで、海外へ販路拡大した

(正解率 43.3%)

**【79】 朝来市の特産品である「岩津ねぎ」は、2003年(平成15)に商標登録を取得し、全国に出荷されるブランド野菜として売り出していますが、次のうちのねぎの改良種といわれているでしょうか。**

- (a) 下仁田ねぎ      (b) 九条ねぎ      (c) 深谷ねぎ      (d) 矢切りねぎ

(正解率 98.5%)

**【80】 1992年(平成4)、国の伝統的工芸品の指定を受けた「豊岡杞柳細工」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。**

- (a) 奈良時代に自生していたコリヤナギを利用して始まり、1,200年以上の歴史を持つ
- (b) 江戸時代には、大名の参勤交代や富山の薬売り、お伊勢参りの際に大名から一般の人々にまで「旅行具」として利用された
- (c) 1909年(明治42)には、柳・籐のバスケットが考案され、「ファイバーカバン」として大流行し、海外にも進出し大きく発展した
- (d) 地域おこし協力隊の任期を今春終えた岡井見恩子さんは、国内唯一の伝統工芸士、寺内卓己氏に弟子入りし、3年かけて材料となるコリヤナギの栽培から製品の製造・販売までを習得し、但東町栗尾に工房を開いた

(正解率 55.2%)

【81】豊岡市城崎町の伝統工芸である「麦わら細工」について記述したもので、正しいのは次のうちどれでしょうか。



- (a) 江戸時代の中期に、丹波から城崎温泉にきた半七が、湯治の手なぐさみに、竹笛に麦わらを張りつけたことが始まりとされている
- (b) 小麦のさやを色染めして、ストロー状のものを編み込むものを「編組物」という
- (c) 兵庫県伝統的工芸品及び豊岡市無形文化財に指定されている
- (d) 切り開いたさやを幾何学模様張りに張っていくものを「模様物」という

(正解率 22.4%)

【82】「うだつ」のある民家が集中しており、河川敷に転がっている「蛇紋岩」は古くから石仏、石碑、建物の土台などに用いて活用されました。また、家々が軒を連ねるにぎやかな川沿いの界隈は、川と山が近いという特徴から四季折々の趣をみせ、ほっと落ち着きを感じさせる景観として、2004年（平成16）に兵庫県景観形成条例の景観形成地区に指定されているのは、次のうちどこでしょうか。

- (a) 八鹿町八鹿地区
- (b) 生野町口銀谷地区
- (c) 新温泉町湯・細田地区
- (d) 和田山町竹田地区

(正解率 97.0%)

【83】2014年（平成26）3月に、国の重要文化的景観に選定された「生野鉱山及び鉱山町」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 重要文化的景観とは、文化財保護法で規定される文化財の一つで、2004年（平成16）に新設された
- (b) 兵庫県では初めての選定であったが、現役の鉱山都市として選定されるのは全国で二番目であった
- (c) 製錬の際に生じる残渣を成型した「カラミ石」が民家の土台や塀、水路、擁壁など至るところに用いられ、鉱山町独特の景観を形成している
- (d) 国内の多くの鉱山町が閉山と共に衰退し凍結されていく中で、400年以上にわたり、鉱業の発展にともない重層的に形成されてきた、今も生き続ける現役鉱山都市である

(正解率 68.7%)

【84】 養父市大屋町にあり、現在は養父市立木彫展示館として再生され、『木彫フォークアート・おおや』の入賞作品の常設展示や木彫等の創作活動ができる「旧栢尾家住宅」ですが、当時の建物の使用目的は、次のうちどれでしょうか。

- (a) 診療所      (b) 養蚕農家      (c) 尋常小学校      (d) 庄屋屋敷

(正解率 88.1%)

【85】 吉川家は、銀山を所有していた山師で、井筒屋の屋号を名乗って( ① )を営んでいましたが、訴訟人の依頼で代官所に提出する訴状を書いたり、訴訟の手続き等を行うなど現在の( ② )の前身ともいえる存在でもありました。記述内の( ) ①、②の組み合わせで正しいものは次のうちどれでしょうか。



- (a) ①郷宿、②弁護士  
(b) ①古道具屋、②司法書士  
(c) ①呉服屋、②警察官  
(d) ①両替屋、②行政書士

(正解率 79.1%)

【86】 昔、但馬地方は一面の泥海で、人々の生活は苦しく大変だったので、但馬五社の神々が集まり、力を合わせて津居山を切りひらき、その泥水を日本海に流し出して但馬の地をつくられました。しかし、どうしても乾ききらないため、大きな梵字を書き、その要所 66カ所に「地がため地蔵」というお地蔵さんを祀ったおかげで、但馬の土地は乾き、今のように大きな但馬盆地を中心にした豊かな但馬の国が生まれたという伝説があります。このお地蔵さんを巡る、但馬の遍路道(但馬六十六地蔵尊めぐり)の40番目の札所にもなっているのは、次のうちどこでしょうか。

- (a) 香美町香住区七日市      (b) 養父市稲津      (c) 朝来市山東町柴      (d) 新温泉町井土

(正解率 94.0%)

【87】 昔、近くの泉に水を汲みに行った小僧さんが大蛇にひと飲みになれたり、突然の山崩れや大水が流れるなどの伝説が残り、水にちなんだ「海上」「児島」といった地名がついた、新温泉町にある山は、次のうちどれでしょうか。

- (a) 観音山      (b) 愛宕山      (c) 草太山      (d) 牛が峰

(正解率 88.1%)

【88】新温泉町多子には、「池につけていた洗い物がいつの間になくなり、後日、鳥取砂丘の南側にある多鯰ヶ池で浮かんでいた」「大雨が降っても、晴れた日が続いても、池の水かさは変わらない」などの言い伝えが残っていますが、この言い伝えが残る池は、次のうちどれでしょうか。

- (a) くぐり池      (b) すえたに池      (c) しょうわ池      (d) にゅうが池

(正解率 98.5%)

【89】2017年(平成29)4月に日本遺産に認定された「播但貫く、銀の馬車道 鉱石の道」のうち、鉱山エリアである「鉱石の道周遊ルート」を巡りながら新緑の南但馬を疾走するサイクリングイベント、「南但馬グリーンライド」が今年も5月19日(日)に開催され、『チャリダー★快汗！サイクルクリニック 兵庫 生野銀山の里を走る』というNHKBS1の番組で9月6日(金)に放送されましたが、このルートの全長は次のうちどれでしょうか。

- (a) 100 km      (b) 115 km      (c) 130 km      (d) 116 km

(正解率 34.3%)

【90】来年5月に発生から100年となる北但大震災の復興過程で豊岡市街地に建てられた豊岡復興建築群の(①)や(②)など8件が、今年8月27日に『北但大震災からの復興を今に伝える「豊岡震災復興遺産」』という名称で、(③)に登録されました。今年9月に開催された豊岡演劇祭には、「まちあるき(豊岡復興建築群)スタンプラリー」も開催され、また、来年の大阪・関西万博に合わせて催される「ひょうごフィールドパビリオン」の認定プログラム『「北但大震災からの100年」をめぐる復興まち歩き』など、県内外の観光客を呼び込むイベント等と連携した情報発信がなされています。

記述内の( )①～③の組み合わせで正しいものは、次のうちどれでしょうか。

- (a) ①旧豊岡町役場庁舎 ②旧兵庫縣農工銀行豊岡支店 ③県景観遺産  
(b) ①佐藤家及び西村家住宅 ②旧5軒長屋 ③県指定文化財  
(c) ①鈴木家住宅 ②大開通南側長屋 ③国登録有形文化財(建築物)  
(d) ①河見家住宅 ②旧豊岡貯蓄銀行 ③県景観形成重要建築物等



(正解率 77.6%)

**【91】国連教育科学文化機関（ユネスコ）世界ジオパークの認定は、原則4年に1回、再認定の審査を受けます。2022年（令和4）の再認定審査で、「2年間の条件付き再認定（イエローカード）」となった山陰海岸ジオパークですが、今年7月6～10日に実施された再認定審査の結果は、次のうちどれでしょうか。**

- (a) レッドカード（認定取り消し）                      (b) グリーンカード(2028年まで)  
(c) まだ発表されていない                              (d) グリーンカード（2026年まで）

(正解率 62.7%)

**【92】日本の治水と砂防に一生を捧げた技術者で、「砂防の父」と称される「ある人物」の銅像が立つ円山川塩津公園に、県により駐車場（4台分）が整備されたことに合わせ、豊岡市にその功績を顕彰する看板が寄贈され、今年8月21日に除幕式がありました。この「ある人物」とは次のうち誰でしょうか。**

- (a) 赤木正雄              (b) 桜井 勉              (c) 中江種造              (d) 堀田瑞松

(正解率 98.5%)

**【93】首の付け根に三日月状の白斑があることからその名がつけられている「ツキノワグマ」について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。**

- (a) 今年度の兵庫県の目撃情報・痕跡情報数は、8月31日現在で449件と同時期としては過去最高値となっており、その約8割弱が但馬地域での情報である
- (b) 食性はフキ、ゼンマイ、ブナ、ヤマブドウの実など植物食に偏った雑食との報告があり、山の実りが少ない年は、農林業被害などの報告が相次ぐ
- (c) 被害対策としての1つ目は、「ばったり出会わない」ため、山菜取り、登山などで山に入る時には、鈴をつける、夕方から早朝にかけて外出は人里でもカキの木やクリの木の近くなど居そうな場所に近づかないことである
- (d) 被害対策としての2つ目は、「呼び寄せない」ため、①生ごみの屋外置きや収穫しない野菜の放置はしない、②ただ臭いには鈍感なので食料は屋外の納戸・倉庫なら収納しても良い、③不要な果樹は伐採するか、果実は早めに収穫する、④住居や通路周辺に藪や草むらがある場合は刈り取って見通しを良くすることである

(正解率 49.3%)

【94】 養父市関宮の医者一家に生まれ、東京医科専門学校在学中、懸賞小説の当選をきっかけに作家の道へ進み、その後は推理小説など多数の作品を発表した山田風太郎ですが、彼の作品を原作とした今年 10 月に上映された映画「八犬伝」で、滝沢馬琴を演じたのは次のうち誰でしょうか。

- (a) 内野聖陽      (b) 役所広司      (c) 小木茂光      (d) 中村獅童

(正解率 67.2%)

【95】 「レコードが息づく町づくりプロジェクト」の推進に向けて、「(一社)シン<sup>おんせん</sup>音泉」と新温泉町、浜坂観光協会の3者が今年7月4日に連携協定を締結しましたが、その拠点としてレコード鑑賞スペースを整備した場所は次のうちどれでしょうか。

- (a) 以命亭      (b) 松籟庵      (c) 夢千代館      (d) 但馬牧場公園

(正解率 53.7%)

【96】 2021 年、その稼働開始日を調べたところ、札幌市時計台が 27 日早かったことがわかり、「日本最古」の座を譲った豊岡市出石町の辰鼓楼について記述したもので、誤っているのは次のうちどれでしょうか。

- (a) 1881 年(明治 14)に地元の医師が寄贈した機械式の時計が内蔵され、現在は 4 代目の大時計が時を刻んでいる
- (b) 1953 年製の 2 号機の製造元は明石市ということがわかっているが、その経緯は、明石は「子午線のまち」で、「時」つながりによるものである
- (c) 辰鼓楼の屋根の上には、獅子瓦が設置されており、魔除けの意味を持つ獅子が町を見守っている
- (d) 2023 年(令和 5)、札幌市時計台が米国製であることから、国産として最古である可能性があるとして、兵庫県立大学等がプロジェクトを立ち上げ調査を進めている

(正解率 35.8%)

【97】 今年 9 月 23 日 16 時に北近畿豊岡自動車道(延長約 73 km)「豊岡道路」但馬空港 IC～豊岡出石 IC(延長 2.0 km)が開通し、今回の延伸で 9 割に当たる 67.9 kmが開通して、残りは豊岡出石 IC から北へ延びる豊岡北ジャンクション・IC(仮称)までの 5.1 kmとなりました。途中に設けられた「佐野トンネル」南側の出入口壁面には北近畿豊岡自動車道では初めて、「ある生物」のレリーフ 2 枚が飾られていますが、それは次のうちどれでしょうか。

- (a) ノジギク      (b) オオサンショウウオ      (c) カツラ      (d) コウノトリ

(正解率 91.0%)

**【98】** やぶ市観光協会発足 15 年と養父市制 20 年の節目に合わせて、今夏新たに登場した新キャラクター「やっぴー」は、エドヒガンザクラをモチーフにした薄ピンク色の体の特徴のサクラの妖精ですが、頭の上の髪飾りは、次のうちどれを表しているでしょうか。

- (a) 高照寺のモクレン                      (b) 加保坂のミズバショウ  
(c) 樽見の大ザクラ                      (d) 鉢伏高原のミツガシワ

(正解率 79.1%)

**【99】** 神戸市出身の中村峻さんが、海に面していない山あいの朝来市で、市からの助成を受け、遊休施設であった旧幼稚園で、兵庫県内初となる「ある魚」の陸上養殖に着手してから 2 年。試行錯誤の末、ようやく今年 6 月から旅館などに試験的に販売を開始し、今後は安定供給に努めて「但馬〇〇」の名前でブランド化をめざしたいと話されていますが、〇〇に入る「ある魚」とは次のうちどれでしょうか。

- (a) チョウザメ                      (b) マダイ                      (c) ブリ                      (d) トラフグ

(正解率 86.6%)

**【100】** 今年開港 30 周年を迎え、9 月 26 日午前便で搭乗者が 80 万人を達成したコウノトリ但馬空港の運賃助成制度について、誤っているものは次のうちどれでしょうか。

- (a) 但馬に在住・在勤の方はもちろん、但馬出身の方（その家族を含む）等も運賃助成の対象である  
(b) AIR&BUS プランなら、行きは飛行機、帰りは 3 日以内の特急バス優待料金で、大阪・神戸をより長くお得に楽しめる  
(c) 運賃助成の申請は、事前・事後どちらも可能である  
(d) 但馬発便が欠航した場合は、JR 大阪駅、大阪（伊丹）空港までの代替バスを運行している

(正解率 40.3%)